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新加坡未来需要650万人口，才能突破经济发展所面对的人力瓶颈。总理公署部长及全国职工

总会秘书长林瑞生说，不突破这一瓶颈，就不可能维持现有经济增长。 

我国未来究竟需要多少人口，是“2008年新加坡透视论坛”在讨论“新加坡的未来情景”时的

一个热门话题。轮到四位部长和今年的与会者对话时，这个问题便一再被提出来。 

昨天受邀出席透视论坛的四位部长是林瑞生，外交部长杨荣文，卫生部长许文远和环境及水源

部长雅国博士。 

市区重建局去年2月曾公布，在规划新加坡未来的发展时，将以650万人口为依据。 

有学者问部长们，新加坡为何不能满足于目前的450万人，非要让人口增加到650万不可？ 

林瑞生回答说：“理由很简单，我们需要一定的人口数量，才能突破经济发展所面对的各种瓶

颈，包括人力瓶颈，科技瓶颈等。” 

他指出：“不管我们有多好的人力队伍，450万人口绝对不够， 即使是650万人口，也还是不

够。” 

林瑞生还指出，要不是人口中的将近100万外来移民和客工，单靠新加坡本身的350万至360万

人口，我们是不可能拥有一支250万人的劳动队伍。 

他接着以新加坡吸引外国投资者到本地发展晶圆厂为例，说明突破人力瓶颈对经济发展的重要

性。 

他说，每个晶圆厂需要聘请1000名员工，当中500人是专业人士，另外500人是熟练工人。新加

坡在说服投资者到本地设厂时，是不可能告诉对方我们缺少人力，要求他们只建半个厂就好。 

“我们也不能叫他们只在本地设一个厂，把其他厂设在其他国家。” 

林瑞生还解释说，当投资者在本地设立第一个晶圆厂时，政府便必须做好规划，准备让他们建

另外三个晶圆厂，包括考虑如何提供他们所需的土地，水源供应，让他们聘请到足够员工等。 

部长指出，单单支持一家公司到本地设晶圆厂还不够，政府还必须做好准备，扶持与晶圆厂相

关的附属工业，最终可能得容下25个晶圆厂。 

林瑞生说，如果想吸引投资者到本地设晶圆厂，就必须能容纳这一切，不能受制于人力资源不

够的问题。他说：“我们别无选择，要嘛就整个扛下，否则便完全放弃。” 

根据他过去在经济发展局和全国电脑局的经验，他很清楚每一家前来投资的公司，一旦在本地

设厂，便会发展到最大限度，政府因此必须解决人力瓶颈的问题。 



外交部长杨荣文则指出，未来几十年，世界将出现一组发展迅速的城市，包括上海，孟买，河

内等，新加坡必须努力成为这组灿烂城市群之一，要做到这一点，就必须具备有机的增长动力。 

他以孩子的成长过程为比喻说，孩子成长时，你能感受到，也能看到其成长。有一天，这成长

会停止，但重要的是，千万不要破坏这成长过程。 

杨荣文指出，如果我们不希望新加坡人口老化得太快，就必须不断增加人口。他说，我们会不

断让人口增加下去，直到代价太大，难以承受为止。唯有这样，才能享有最大限度的增长灵活

性。 

人口增长病床不够 

从卫生部长的角度看，人口急速增长则带来另一个问题－－医院的病床不够用。 

许文远说，陈笃生医院在今年1月14日当天，有98％的病床被病人占满，几乎像酒店81，大家

可以想像那种忙乱情况。他解释说，政府为公共医院设定的最佳使用率是85％的病床满，私人

医院则是65％满，但是过去几年，由于人口急速增加，几乎每所政府医院的使用率都超过85％。 

许文远说，兴建医院需要时间，我国要等到2010年，才有新落成医院来舒缓这一问题。 

不过他指出，不管是医院还是组屋，新加坡总会提前规划未来的需求，而要成为环球化城市，

必须能做到这一点。 

环境及水源部长雅国博士则说，650万人口肯定会比350万人口制造更多垃圾，如何长远维系环

境，将成为一个重要课题。但他认为，无论如何，我们都得想办法解决这一问题。 

 

 


